

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administracion, calle de la Compania, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administracion.
—En Ultramar: D. Benito Gonzalez, Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.
A precios convencionales.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos de Madrid del día 27 tomamos las noticias siguientes:

—Retirados de la circulacion en virtud de órden superior los sellos de correos de 10 céntimos de escudo, se pone en conocimiento del público que el canje de estos efectos, por su equivalencia en sellos de correos de 50 milésimas, se verificará durante los diez primeros dias del próximo mes de julio, previo reconocimiento pericial. Los sellos deberán presentarse pegados en medios pliegos de papel blanco y en forma que sean fáciles de cortar.

—Por el ministerio de Fomento se ha dirigido una circular á los inspectores administrativos de los ferro-carriles, preguntándoles por qué tarifas se hace en sus respectivas líneas el transporte de bultos y balas de peso inferior á 50 kilogramos, encargándoles al propio tiempo que manifiesten á las compañías que propongan para dichos bultos tarifas especiales.

—Los contratistas del empréstito de Ultramar se proponen alzarse por la via contenciosa contra la resolucion dictada por el gobierno declarándoles sin derecho al depósito pasados ocho dias sin hacer el pago á que por el contrario estaban obligados.

—Por real decreto inserto en la Gaceta de hoy se dispone:

Que el pase á la carrera civil de jefes y oficiales de los diferentes cuerpos de la armada constituya en lo sucesivo una situacion definitiva, y en ningun tiempo puedan volver á los cuerpos de que procedan los que se baja en ellos por este motivo.

Que los jefes y oficiales que actualmente se hallen sirviendo en las carreras civiles conserven el derecho de volver á ingresar en sus respectivos cuerpos por el término de dos años, á contar desde la fecha en que hayan sido baja, segun está prevenido por reales órdenes vigentes.

—Se ha verificado ante el señor capitán general la prueba de los nuevos cañones de acero que usa el cuarto regimiento montado. El brigadier primer jefe D. Fernando Camus ha explicado detenidamente al conde de Cheste los detalles de este nuevo sistema, cuyo principal variante consiste en ser de acero fundido y cargarse por la recámara. Esta la forma una pieza movible por medio de un manubrio, y despues de introducido el proyectil y cartucho en el ánima de la pieza, sujeta toda la carga, acomodándola convenientemente. El disparo se produce por medio de un fricor ordinario.

Dícese que son grandes las ventajas que reporta este nuevo sistema, tanto por la celeridad de los disparos, como por la economía de servidores para las piezas y acierto en las punterías, habiéndose asegurado que en la última prueba se obtuvieron 95 blancos por 100 disparos á la distancia de 1,800 metros.

Se simuló la carga á discrecion por una de las secciones del citado cuerpo, pudiéndose observar la exactitud y celeridad con que todas las clases lo han verificado, á pesar de ser material nuevo y de sistema reciente.

—A fin de armonizar las diversas prácticas que se observan en el territorio de diferentes audiencias acerca de la inteligencia y aplicacion de los artículos 17 de la ley del notariado y 73 y 75 del reglamento dictado para su ejecucion, se ha dispuesto de real órden: que es necesaria en las escrituras matrices la firma de los testigos instrumentales, ó de conocimiento en su caso, siempre que sepan hacerlo; y que si un testigo, ó los otorgantes ó alguno de estos no supiere firmar, al verificado el otro testigo espese de su puño, en ante firma, que lo hace por sí como testigo y á nombre del otro ó del otorgante que no sabe firmar.

—El ministro de Ultramar con fecha 12 del actual comunica al de Estado la siguiente real órden, que traslada tambien á los gobernadores superiores civiles de las islas de Cuba y Puerto-Rico:

«Instruido expediente en el ministerio de Ultramar para determinar si las harinas de Castilla conducidas por el rio Duero á Oporto para su transporte á las islas de Cuba y Puerto-Rico pierden á su importacion en aquellas Antillas su carácter de produccion y procedencia nacional para el adeudo de derechos: en vista de lo manifestado por el ministerio de su digno cargo, y examinando el convenio de 21 de setiembre de 1835 y el reglamento de 23 de febrero de 1841; S. M., considerando que existe en Oporto un depósito para los géneros, frutos y efectos procedentes de España, de cualquier especie que sean, conducidos por el citado rio en buques españoles ó portugueses, cuyos artículos, atendida la índole y naturaleza del depósito y el verdadero espíritu del convenio entre España y Portugal, no pueden menos de conservar al salir de aquel establecimiento con destino á una posesion española su primitiva nacionalidad y procedencia; se ha dignado declarar que la harina española, así como todos los géneros, frutos y efectos procedentes de España, conducidos por el Duero á Oporto con destino á nuestras Antillas, deben ser admitidos en estas como de procedencia y produccion española, y

disponer al propio tiempo que, por ahora y como reglas fiscales, se observen las consignadas en el art. 244 de las ordenanzas generales de la renta de aduanas de la Península.

CORREO DE PROVINCIAS.

ANDALUCÍA.—Adelantan rápidamente en Granada las obras de reparacion del embovedado del rio Darro en la Puerta Real. Dichas obras son provisionales, y sin perjuicio de lo que el ayuntamiento resuelva en el expediente que instruye, con gran copia de datos científicos, respecto á las definitivas ó permanentes, que tendrán por objeto evitar en lo sucesivo siniestros como el ocurrido en la tarde del día 5 del actual.

—En Almería se sintió el domingo 21 un fuerte terremoto. Sobre este suceso dice un diario de aquella ciudad:

«Ayer á las doce menos cuarto, sentados en nuestro despacho, sentimos un terrible terremoto que nos hizo estremecer á todos.

Los operarios de nuestra imprenta abandonaron su trabajo, las prensas se movian, los cristales chocaban y el edificio parecia derrumbarse. Al pronto no caimos en el peligro; pero repuestos y viendo que la oscilacion seguia, nos echamos á la calle como hicieron la mayor parte de los vecinos. Los gritos se sucedieron á este movimiento instantáneo, los rostros palidecian y una mortal angustia se apoderó de todos los espíritus. La duracion del terremoto pueda graduarse que fué de unos cuatro segundos; pero su movimiento de trepidacion fué tan fuerte, que si hubiera durado algunos mas hubiera habido muchos males que lamentar.

A la hora en que escribimos estas líneas no sabemos que haya ocurrido desgracia alguna personal. Si podemos decir que el pasmo ha sido general y general el movimiento, pero con mas fuerza en algunas partes. En la calle en donde escribimos y en el paseo del Príncipe algunas casas han hecho sentimiento; el teatro las oficinas de telégrafos, el gobierno civil y con especialidad el ayuntamiento, todos estos edificios se han resentido.

Se dice que han caido algunos techos y paredes de casas pequeñas. De la torre de la catedral se ha desprendido una de las bolas de piedra que tiene en sus cuatro ángulos. En algunas casas se han roto los cristales, y en otras, bandejas, candelabros y cuanto sostenian las mesas y rinconeras han caido al suelo.»

CATALUÑA.—Ha debido verificarse el jueves pasado, 25 del corriente, una reunion de los co-

merciantes, fabricantes y corredores de Barcelona, á fin de ponerse de acuerdo para que desde el día 1.º de julio todos los contratos se verifiquen en moneda efectiva, y ver si sería conveniente el establecer ya el nuevo sistema métrico decimal de pesas y medidas.

—Leemos en La Corona de Barcelona del día 21: «Ayer tuvo lugar entre la puerta de D. Carlos y la nueva fábrica de gas la prueba oficial de un aparato destinado á largar cabos con brevedad y precision á largas distancias.

Por dos sistemas puede ejecutarse la operacion; sistemas que solo se diferencian en que uno puede ser manejado por un solo hombre, mientras que el otro exige necesariamente dos.

El primero consta de un cilindro de laton de poca altura, hueco y perforado en su eje, con objeto de que se adapte exactamente á la boca del cañon del arma, que así puede ser carabina, pistola ó revolver, con la cual debe hacerse la operacion.

En la cajera de este cilindro, que viene á tener la forma de la de una polea, va arrollado un hilo de seda muy resistente. El proyectil del arma es de forma cilíndrica y recibe en su estremidad superior un cabo del hilo de seda.

Dispuesta así el arma, esto es, con el cilindro adaptado á la boca del cañon por su eje, en el acto del disparo, el proyectil es lanzado con gran fuerza, á causa de la mucha carga del arma; y arastrando el hilo, al cual está sujeto, este se desarrolla rápidamente del cilindro, al mismo tiempo que el proyectil cae á poca distancia del buque, ó bien dentro de él, ó bien va á hundirse en la arena, segun se haga el disparo desde el buque ó desde tierra.

Este es uno de los sistemas y para él se requiere no mas que un solo hombre.

El segundo es en un todo idéntico á aquel, con la diferencia de que el cilindro de laton está reemplazado por una rueda de tres á cuatro palmos de diámetro á cuyo alrededor va arrollado el hilo, el cual se halla sujeto por uno de sus extremos al proyectil. En este sistema se requiere, además del que dispara, otro individuo para sostener la rueda.

Varios fueron los esperimentos que se hicieron ya disparando de tierra ó de la lancha; y todos ellos dejaron satisfechas á las muchas personas que acudieron á presenciarse las pruebas de un aparato que puede ser de mucha utilidad y que honra á su autor, Sr. Giró y Romá, el cual ha salvado con su aparato una gran dificultad, cual era la de prestar auxilio á los buques que, hallándose en el mar, se ven atacados por los piratas.

solo veian en estas circunstancias motivos de duda, pues tenian en cuenta que fósiles no menos antiguos que el mismo terreno diluvial, suelen ofrecer á menudo caracteres de actualidad notables. Esta opinion se justificó con hechos auténticos, citados al efecto.

Procediéndose, en fin, al examen de la mandíbula, á petición de los ingleses, fué aserrada verticalmente, de modo que se presentase al descubierto el fondo del alveolo ocupado por el único diente que habia quedado en su sitio; en seguida, una gran parte de la superficie de la porcion anterior del hueso, separada por consiguiente del resto de la mandíbula, fué repetidas veces lavada fuertemente con agua caliente y un cepillo. Por medio de estos lavados, se consiguió levantar casi la totalidad de la ganga, en una estension bastante considerable, y la superficie limpia por tal procedimiento, quedó débilmente coloreada. Entonces comenzó el examen analítico del hueso, de sus caracteres y de cuantos detalles pudieran arrojar luz sobre la cuestion, terminándose la investigacion sin que ninguna de las dos partes se proclamaran convencidas.

En este estado, y comprendiendo que era inútil continuar discutiendo sobre la mandíbula, se pensó en estudiar el sitio del descubrimiento. Acordóse así, sin que se transmitiera aviso alguno á Abbeville, consiguieron los señores de la Academia de las Ciencias, y el presidente se trasladó al

Perthes, de una mandíbula humana, en la parte superior del gran depósito de zahorra, arcilla y guijarros, de Moulin Quignon (1).

La cuestion estaba resuelta (2); habíase hecho la luz, y la arqueología prehistórica adquiria desde aquel momento carta de naturaleza en el mundo científico. El héroe de aquella jornada, el que habia promovido aquel nuevo triunfo de la verdad, era el modesto, el diligente y sabio Boucher de Perthes, cuyo nombre pasaria á la posteridad, asociado á uno de los descubrimientos que mas han de influir en la razon humana.

VII.

Han pasado cinco años. ¡Cuántos progresos y cuántas nuevas conquistas no registran los anales de la nueva ciencia! En los instantes en que escribimos estas líneas, llega á nuestras manos el programa del tercer Congreso prehistórico, que esta vez se celebrará en Inglaterra. Si allí mismo donde se levantaron las mayores dudas contra la existencia del hombre fósil, allí es donde hoy

(1) Palabras textuales de la Memoria de Milne Edwards. Comptes rendus de la Academie de Sciences 13 M. d. 1863

(2) No entra en nuestro cuadro reseñar los debates que posteriormente surgieron en la Academia francesa y en la prensa inglesa, sobre este suceso.

cuenta con mayor número de mantenedores.

No se crea que Boucher de Perthes, despues de tan señalada victoria, se ha dormido, como suele decirse, sobre sus laureles. A pesar de sus ochenta años y de las dolencias que le aquejan, continúa trabajando en pró de la civilizacion y del mejoramiento de la condicion física y moral de sus semejantes.

«No contento, dice uno de sus biógrafos, con favorecer en sus escritos el desarrollo de las ideas filantrópicas, contribuye tambien al progreso social, estimulando ó proponiendo que estimulen todas las sociedades de que forma parte, las acciones virtuosas, por medio de recompensas. Acompañando el ejemplo al precepto, ha establecido desde 1860 á 1866, en Abbeville, Amiens, Boulogne, Dieppe, Reims, Rethel y Rouen, un premio anual y perpétuo de 600 francos con destino á la obrera de mejor conducta y mas laboriosa. En 1855 ha añadido á esta institucion el establecimiento en Abbeville de una escuela-taller de costura y dibujo, para las niñas menesterosas; y nos consta que, deseoso de continuar su obra moralizadora, piensa extender el beneficio de los premios á la virtud y al trabajo, á otras ciudades de Francia, habiendo ya establecido uno en favor de los espósitos.

No son estos los únicos títulos de Boucher de Perthes al reconocimiento y al respecto de todos los corazones generosos. Tambien puede ostentar

dose á poca distancia de la costa, se ven espuestos al furor de los elementos.

ISLA DE CUBA.—Por la vía de Inglaterra recibimos noticias de la Habana que alcanzan al 6 del actual.

—El estado sanitario era satisfactorio en la capital.

—Los aguaceros y tormentas que descargaron durante los últimos días de mayo en el interior, produjeron desastres considerables en los campos, arrastrando plantíos y ganados, y destruyendo viviendas, pero sin que las desgracias personales se unieran á tanto daño. En Trinidad fué donde mas fuertes lluvias cayeron y mayores males causaron.

—Sin duda á causa de tanta humedad y de los recios calores que hacían, tomaron incremento las enfermedades endémicas en aquel distrito.

—En Trinidad habíase establecido una caja de ahorros, á semejanza de la que existe en la Habana.

—Había empezado á publicarse en la Habana la *Gaceta de ciencias médicas*, periódico dedicado á la ciencia, que fué muy celebrado á su aparición por los amantes del saber.

—El estado de la plaza de la Habana continúa siendo próspero, sobrando los recursos y abundando las demandas de frutos para exportar.

—En Matanzas falleció el propietario D. Eduardo Torres, y en la Habana D. José María Morales Sotolongo, persona muy conocida en la buena sociedad habanera.

—Un despacho telegráfico de la Habana fechado el 10 y recibido por la vía de Nueva-York dice lo siguiente:

El mercado de azúcar está paralizado, no se han hecho ventas y los precios son nominales.

El cambio sobre los Estados-Unidos á largo plazo, de 1½ á 1 por 100 descuento.

Ayer llegó el *Morro Castle* y hoy salió el *Bien-ville*.

Ha llovido todo el día.

CORREO ESTRANJERO.

PORTUGAL.—El cónsul de España en Oporto participa al ministerio de la Gobernación que en aquella población y sus cercanías se ha desarrollado y tiende á propagarse una epidemia de viruelas negras, causando bastantes víctimas, especialmente en jóvenes y niños, y respetando solo á los vacunados de cinco años á esta parte.

Lo que se ha puesto en conocimiento de los gobernadores encargándoles consagren todo su celo á generalizar la vacunación y revacunación en su respectiva provincia, como único preservativo seguro para el caso en que dicha epidemia llegase desgraciadamente á estenderse por la Península.

—En Lisboa han circulado proclamas llamando á la revolución en nombre del duque de Loulé y de una dictadura constitucional ilustrada. Este personaje creyó conveniente protestar contra el uso hecho de su nombre y contra lo que en la proclama se decía, y así lo hizo en la Cámara de los Pares, sesión del 20 de junio, donde lugar á una breve discusión en que tomaron parte el vizconde de Fonte de Arcada, el conde de Thomar y

el presidente del Consejo de ministros, el cual se mostró agradecido á la declaración del duque de Loulé, asegurando que no tenían motivos para temer por la conservación del orden, y prueba de ello es la amnistía de que el telégrafo nos ha dado noticia últimamente.

—Una noticia importante que hemos acogido con particular satisfacción, nos comunica el telégrafo: es la amnistía que el ministerio portugués, presidido por el conde de Avila, ha tenido por conveniente proponer á S. M. el rey; amnistía amplia, que alcanza á todos los delitos políticos. Con ella queda terminado el proceso del conde de Peniche, que debía empezar á verse en breve, y pueden volver á sus hogares tranquilamente todos los que tomaron parte en los últimos disturbios ocurridos en diferentes puntos de Portugal.

AMÉRICA CENTRAL.—De San Salvador dicen que el presidente Dueñas iba á hacer un viaje oficial á los departamentos de Santa Ana y Sonsonate; los periódicos alaban encarecidamente los progresos que el país hace bajo la administración de dicho jefe.

De Guatemala, que el muelle de San José quedará terminado á fines de este mes y abierto al público el 4 del próximo julio.

Los revolucionarios de Chiapas habían atacado nuevamente la fortaleza de los Altos; pero fueron derrotados por la guarnición y tuvieron que retirarse.

De Costa-Rica, que el pueblo está descontento del actual presidente, porque despilfarró mucho dinero en cosas inútiles, y es probable que pida su renuncia para que le reemplace D. Mariano Montelegre, presidente que fué de la república.

De Nicaragua, que la fiebre amarilla sigue haciendo estragos en ella. El señor Ayllon, ministro de negocios extranjeros, ha sido enviado á Roma, en calidad de comisionado especial, para arreglar con el Papa ciertas cuestiones relativas á la iglesia.

—Las noticias de Honduras alcanzan al 24. La legislatura ha declarado libre el puerto de Coxen Hale, en la isla Ruatan.

CHILE.—Las noticias de Chile alcanzan al 10 de mayo.

El único suceso de importancia ocurrido durante la quincena trascurrida desde que salió el último correo, es la de la derrota sufrida por las tropas del gobierno en el combate que dieron el 25 de abril á los indios de la Araucanía, lo cual hace temer que haya una sublevación general de salvajes.

Por lo demás reinaba completa tranquilidad en la república, y sus habitantes se dedicaban á sus faenas ordinarias sin hacer caso del mal humor del Perú.

MÉJICO.—Escriben de Roma que Juárez acaba de dirigir una carta autógrafa al Papa. En ella deplora las cuestiones que han surgido entre la Santa Sede y su gobierno, y declara que la línea de conducta que ha seguido respecto á la Iglesia y sus ministros, le ha sido impuesta por los acontecimientos; dice que hoy la situación ha cambiado completamente, y que se apresura á devolver á la Iglesia su libertad y sus privilegios; que suplica al Santo Padre que le envíe obispos prometiendo

acogerlos con el mayor reconocimiento y consideración. Termina Juárez su carta implorando la bendición de su Santidad para Méjico y para él mismo.

PRUSIA.—Dicen de Berlín que el príncipe Alberto de Prusia va á ser nombrado gobernador militar de la antigua Hesse Electoral, y con este motivo establecerá su residencia en Cassel.

Háblase además del matrimonio de este príncipe con la princesa María, hija del príncipe Federico, de los Países-Bajos.

INGLATERRA.—Lord Elcho, miembro de la Cámara de los Comunes, ha presentado una proposición para que la organización del ejército inglés se asimile á la prusiana; pero sir Jorge Pákington declaró en nombre del gobierno, que el sistema militar prusiano causaba al pueblo inglés una profunda repugnancia.

ESTADOS-UNIDOS.—Acaba de ser sometida al Congreso de Washington una proposición declarando que el gobierno mejicano al hacer de Matamoros un puerto libre, ha violado los tratados existentes.

SERVIA.—Las noticias de Servia son graves. Se teme en Belgrado que Prusia y Rusia estén de acuerdo para presentar en el último momento á la Skupschina para ganar la Asamblea y aceptar un sucesor dócil á sus miras.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Florenza 26.—El senador Mateucci, ha fallecido.

Se desmiente el rumor que ha circulado acerca de alistamientos revolucionarios en Italia.

Belgrado 25.—Del proceso que se está formando con motivo del asesinato del príncipe Miguel, resulta que Karageorge witeh es realmente el instigador del crimen.

París 27.—El *Monitor* de hoy anuncia en su boletín que la reina de Portugal debe llegar hoy mismo á París de regreso para Lisboa.

Nueva-York 17.—La revolución se sostiene en el Yucatan y en Puebla.

París 26 (por la noche).—En la discusión del efectivo del contingente militar para 1869, la oposición ha presentado una enmienda en que se pide que se reduzca dicho contingente á 80,000 hombres. La enmienda fué desechada por 184 votos contra 23, habiéndose en seguida aprobado el proyecto del gobierno por 210 votos contra 13.

Se asegura que el emperador regresará el domingo del campamento de Chalons y que permanecerá en París por espacio de ocho días.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 30 DE JUNIO.

Recomendamos á la atención de las corporaciones municipales y á la de los habitantes de nuestros distritos rurales, todos ellos interesados en la repoblación de los montes, así como en la conservación de lo

que aun queda de nuestra antigua riqueza forestal, la siguiente circular publicada en el *Boletín Oficial* del día 29 de este mes; pues, si bien nosotros juzgamos indispensables las medidas mas radicales y estensas respecto al ramo, si se desea llegar á obtener un resultado que no sea mezquino, algo puede contribuir al objeto el que se destinen los recursos respectivamente señalados á cada Ayuntamiento al fomento de plantíos y establecimientos de viveros.

Como es esta materia de suma importancia en nuestro país, no la perderemos de vista, é insistiremos en reproducir lo que tantas veces hemos espuesto. Por hoy nos limitamos á la reproducción de la circular aludida, cuyo texto es como sigue:

«De conformidad con lo dispuesto en el art. 116 del reglamento de 17 de mayo de 1865, se inserta á continuación para conocimiento de los señores alcaldes, nota de las cantidades que deben comprenderse en los presupuestos municipales de 1868 á 1869, á fin de atender á la conservación y mejora de los montes públicos de esta provincia, segun el plan de aprovechamientos que en la actualidad se forma por el ingeniero jefe del ramo.

Al recomendar á los citados alcaldes este importante servicio, á que no dudo atenderán con su acostumbrado celo, les prevengo, en obviación de consultas y dificultades, que si ya hubiesen remitido á mi aprobación los respectivos presupuestos ordinarios, sin comprender en ellos cantidad bastante á cubrir la consignación que se les designa, lleven esta á los mismos por medio de su inclusion en el presupuesto adicional.

Santander 20 de junio de 1868.—Bar-tolomé de Benavides.»

¿Por qué no tenemos vacas lecheras?

III.

(CONCLUSION.)

Entre las razas de vacas lecheras, las más notables son las suizas, que llegan á dar diariamente durante ocho meses en cada año mas de 30 litros (60 cuartillos); las holandesas, de 29 á 33 litros; (61 á 64 cuartillos); las de algunos condados de Inglaterra, de 38 á 50 cuartillos; las de Aix, en Francia, de 46 á 54 cuartillos; las bretonas de 40 á 48.

Siguiendo la clasificación y sistema de Guenon, el cual se atiende al escudo formado por los ligerísimos remolinos de pelo fino y sedoso, que empiezan en la ubre y terminan en la piel, divídense las reses lecheras en:

en su pecho, con las varias condecoraciones que ha recibido por sus méritos relevantes, la honrosa cruz de beneficencia. En 1812 arrancó á la furia del Océano al valeroso general Marion, y posteriormente ha salvado otros muchos naufragos en las bravas costas del Canal de la Mancha.

Boucher de Perthes pertenece á multitud de Academias y Sociedades científicas, benéficas ó literarias de Francia y del extranjero, y su nombre, ensalzado por la fama, es popular entre cuantos cultivan los estudios arqueológicos.

Grato nos sería ampliar estos ligeros apuntes con el exámen crítico de las varias producciones que ha publicado, pero apremiados por la falta de tiempo y espacio, ponemos punto á la biografía del hombre que honra con su carácter y sus talentos, á la civilización contemporánea.

por algunos como un argumento poderoso contra la autenticidad del hueso, toda vez que en la cantera no existía ningun depósito con aquel carácter. Mas en el instante de inaugurarse la exploración, viéronse sobre la capa negra muchos lechos muy delgados, de arena azulada, que á todos pareció idéntica á la que se observó en el interior de la mandíbula. La capa gris se hallaba á algunos centímetros sobre el nivel en que la mandíbula había sido recogida, y se concebía fácilmente, que si el hueso, despues de haber reposado durante algun tiempo en el agua cargada de esta arena, había estado espuesto á la acción de algun pequeño remolino, pudo ser enterrado á mayor profundidad en la arena negruzca suyacente. De este modo, la existencia de la arena azulada se convirtió en un poderoso argumento en pró de la autenticidad.

Continuándose la exploración, no tardó mucho en que se descubriese en su yacimiento, á una profundidad de mas de cuatro metros, un sílex tallado en forma de hacha, y antes de concluir el día descubriéronse varios. Reconocidos como auténticos, y comprobado que varios de ellos eran análogos á los presentados con la mandíbula, los que aun dudaban, quedaron convencidos de su error, alejándose toda idea de fraude, y reconociendo todos de la manera mas franca, que no les parecia que existía razon para poner en duda la autenticidad del descubrimiento hecho por Boucher de

dicho punto, en la madrugada del día siguiente, á fin de tomar las medidas necesarias para vigilar la cantera de Moulin Quignon, no obstante que ya una persona de toda confianza había ido á situarse en la localidad, antes de que pudiera haber llegado la noticia á parte alguna. M. Milne-Edwards, acompañado de los señores de Quatrefages y Desnoyers, se personó á hora conveniente en casa de Boucher de Perthes, con el fin de imponerle de lo que ocurría y de solicitar su concurso. Respondió el anciano al llamamiento, presentándose en la cantera, acompañado del señor Dimpré, y una vez allí, los trabajos fueron organizados inmediatamente, ejerciéndose sobre los operarios una esquisita vigilancia. Comenzóse por levantar los restos que cubrían el frente de la explotación, dejando al descubierto la creta blanca sobre la que reposaba el gran depósito diluvial de Moulin Quignon. Estudióse despues la posición de los lugares, á fin de formar juicio en orden á la facilidad con que se hubiera podido practicar el fraude que se suponía; resultando de todo, que las disposiciones del terreno y el modo de explotación, hacían casi improbable semejante superchería.

Observándose la sección vertical del banco, llamó la atención una particularidad que era de mucha importancia. Aserrándose la mandíbula, se había notado en el interior del canal de la arteria dentaria, un poco de arena azulada, que no podía provenir de la capa negra, y este detalle se estimó

De 1.ª clase: Vacas flaudrinas, que dan de 40 á 42 cuartillos de leche diarios, durante todo el año y hasta el octavo mes de su preñez;
De 2.ª clase: Vacas de Lisieux, de 36 á 37 cuartillos, hasta dicho octavo mes;
De 3.ª clase: Vacas curbelinas, de 34 á 35 cuartillos, hasta el octavo mes;
De 4.ª clase: Vacas bicornes, de 28 á 30 cuartillos, hasta el octavo mes;
De 5.ª clase: Vacas poitevinas de 26 á 28 cuartillos, hasta el octavo mes,
De 6.ª clase: Vacas equerrinas, de 24 á 26 cuartillos, hasta el octavo mes;
De 7.ª clase: Vacas carrisinas, de 20 á 22 cuartillos, hasta el octavo mes;
Última clase: Vacas bastardas, ó que solo dan leche cuando están vacías y nunca cuando están grávidas, las cuales pueden á la vez hallarse incluidas en las clases anteriores.

Las vacas lecheras, además de los productos que dan, son dóciles, mansísimas, fáciles de manejar; inteligentes, cariñosas, apegadas al establo y al prado en que pastan, fáciles de ordeñar y útiles por la atmósfera que desarrollan, y de la que ya nos hemos ocupado en un anterior artículo.

Así se comprende el cuidado, la solicitud el cariño; y hasta el mimo con que las mujeres y hombres encargados de su cuidado las tratan.

Fincas constantes, retribuyen con usura las atenciones que se las dispensa y el celo con que se las conserva.

De deplorar es que nuestros ganaderos no se hayan ocupado en España de constituir una raza lechera puramente del país.

Porque no se remedia el mal que produce la carencia de vacas lecheras importando tipos extranjeros acreditados.

Busquemos antes en nuestro país ejemplares aproximados á los mejores extranjeros, y trabajemos por medio de las cruces, á fin de formar razas indígenas.

Si aún con esto no bastase, entonces se apelará al último recurso, esto es, á la introduccion de seminales suizos, holandeses, ingleses ó franceses, para cruzarlos con reses nuestras.

El ganado extranjero necesita aclimatarse; es muy ocasionado á enfermedades de localidad, y la leche que dá disminuye en ocasiones, insensible y paulatinamente, defraudando las esperanzas del explotador.

Necesítase formar prados artificiales, conservar los naturales que hay, y estudiar la accion del alimento en la produccion de la leche.

Así es como se puede aclimatar á las reses, haciendo que los productos que den sean constantes uniformes y aumenten en cantidad y calidad.

No de otro modo han procedido las naciones que poseen hoy los mejores tipos de razas lecheras.

Por otra parte, examinada esta cuestion bajo el punto de vista alimenticio ó higiénico, la importancia de su estudio destácase de las consideraciones que ligerísimamente vamos á esponer.

La vaca lechera es la providencia del pobre y el regalo del rico, en las provincias de Galicia, Asturias, Vascongadas y Santander.

La leche es el alimento nutritivo, sano, apetitoso y que mas se consume en esas localidades.

Con leche de vacas, pan de maíz y castañas, viven multitud de familias en el Norte de España, porque la leche de la vaca se compone de 10 partes plásticas y 30 de principios no nitrogenados, 8,8 de grasa, 10,4 de azúcar de leche.

Tómanla los habitantes de esas provincias, caliente, segun sale de la ubre, y cuajada, esto es, despues de haber fermentado ligeramente, ó como se dice vulgarmente, cortada y fria, y además, segun en Galicia se llama, mazada ó sea el residuo de la crema ó manteca.

La manteca de vacas es un alimento esquisito y muy apreciado, ora se tome fresca, ora se utilice salada para la olla formando el unto, única grasa que comen en todo el año muchísimos aldeanos en España y otras naciones, ora se cueza y conserve en intestinos ó vejigas.

Una vaca, un cuadro en que se cultiva un poco de centeno ó maíz, algunos castaños y un cercado que produzca patatas y coles, constituyen la providencia de centenares de miles de familias en el Norte, sin contar el ternero que dá la madre y el abono que produce, y sirve para vigorizar el terreno de donde se estraen las raices y granos que han de nutrir á esas familias.

El uso de las leches se ha extendido notablemente en España de algunos años acá.

En Madrid, casi toda la que se consume en los cafés es de vacas.

La cocina, como la confitería y repostería, se han apoderado de tan excelente alimento, metamorfoseándolo de modo que seduce la vista y agrada al paladar.

Lo industria quesera, desconocida casi entre nosotros, porque fuera de Burgos, Villalon, la

Mancha, Cebreros, Cabañales y algun que otro punto, apenas se utiliza el queso en grandísima parte de la Península, está llamada á producir grandes rendimientos, y ser la base de las fortunas de quien quiera trabajar y explotar las vacas lecheras.

Rubor causa que ante el queso de Holanda, Rochefort, Brie y otros, nosotros permanezcamos con los brazos cruzados, y no impulsemos de un modo patriótico y utilitario una industria para la que contamos con mas elementos que ninguna nacion, de clima, suelo, abonos, minerales, aguas, etcétera.

Y es tanto mas deplorable esta incuria, cuanto que en muchos países se desprecia por completo la leche de ovejas y la de cabras, y se carece de queso de vacas, el mas mantecoso, el más succulento y rico de todos los quesos, y todo por ese tenaz empeño de no unir la agricultura á la ganadería, de no pensar mas en los prados que en los cereales, en el alimento de los ganados que en el logro de las cosechas.

Considerada la leche de vacas bajo el punto de vista higiénico y hasta medicinal, no es menos importante el estudio de las razas que la facilitan.

En las grandes poblaciones, la leche de vacas es el recurso de la madre que no puede criar, del destete de los niños, del alimento de muchísimas personas ancianas, valetudinarias ó cuyos padecimientos gástricos no permiten al estómago digerir alimentos fuertes, crasos y de laboriosa digestion.

En esas poblaciones tambien, la inspeccion facultativa y las ordenanzas de policía urbana deben vigilar asidua y rigurosamente en cuanto concierne á la higiene y alimentacion de las vacas que se destinan al abasto de la leche, á fin de que el médico no vea defraudadas sus prescripciones, y el consumidor tome leche en vez de un líquido sesoso, insustancial, inodoro, insípido, flojo y cargado cuando más de sal comun, sabor que se nota en el líquido que dan vacas mantenidas con salvado, sal abundante, hojas de berza y residuos de fábricas de cerbeza, encerradas en inmundos cuchitriles, y perjudiciales en sus productos, tanto al dueño como al que se surte de un líquido llamado leche, sin duda por antífrasis.

A grandes y multiplicadas ideas se presta el epigrafo de los artículos que muy ligeramente hemos redactado, ideas que hemos apuntado tan solo con la brevedad que las condiciones de *Los Sucesos* permiten, y deseamos llamen la atencion de nuestros colegas, á fin de que se fomente la produccion de vacas lecheras, base importantísima de la riqueza de muchas localidades, prueba patente y clara del adelanto de las naciones y la prosperidad de las comarcas que explotan la agricultura y la ganadería teórico-práctica y concienzuda mente.

M. PRIETO Y PRIETO.

Nuestro corresponsal del Valle de Soba, cuyo buen deseo y entusiasta aficion á las reformas útiles hemos tenido muchas ocasiones de hacer notar, nos escribe hace pocos dias lamentándose de los efectos de las inveteradas costumbres, ó mejor dicho corruptelas á que con tanta dificultad renuncian los pueblos avezados á mirarlo todo con indiferencia y abandono. Sentimos no poder trascribir todo cuanto espone en la aludida comunicacion, pues aun cuando en el fondo tiene mucha razon nuestro ilustrado corresponsal, hay cosas que deben esponerse de soslayo, y acaso haya peligro en llamarlas por su verdadero nombre. Insertaremos, sin embargo, algunos de los párrafos de dicha correspondencia que dicen así:

«Sr. Director de LA ABEJA MONTAÑESA.

Fresnedo de Soba 25 de junio de 1868.

Muy señor mio y de todo mi aprecio: ayer se hizo en este pueblo dia festivo con pretexto de que era la festividad de San Juan. Sin embargo de que la autoridad mas competente en este asunto, ha dispuesto la supresion de ese y otros dias de fiesta, estos vecinos hacen todo lo contrario, haciendo caso omiso de lo dispuesto por nuestro santísimo padre Pio IX y por el Gobierno de S. M.

Si al guardar la fiesta, como dice esta gente, se hiciera como es debido, quizás no habria nada que decir, siquiera uno de los objetos que para la reduccion de dias festivos se tuvo presente, y es el aumento

de dias útiles para las faenas agrícolas, fuese aquí una mera ilusion; pero como son muy contados los dias en que se guarda la fiesta que no se dé un escándolo, y el que ayer se dió fué de marca mayor, puesto que la disputa duró hasta las 8 1/2 de la noche, por eso, por medio del periódico que V. dirige, se haga público, etc.

De un pueblo como este que esté ennegado en el vicio de la embriaguez nada se puede esperar. ¡Cuántos infelices de tierra de Campos podrian haber quitado el hambre con lo que ayer se malgastó aquí en vino!

E. MANUEL LOPEZ.

ADVERTENCIA.

Desde mañana, primer dia del segundo semestre del año, saldrá nuestro periódico en la nueva forma que verán nuestros constantes favorecedores. Esta medida que hemos creído deber adoptar con el fin de simplificar la contabilidad y de combinar el modo de insertar en una seccion especial las disposiciones oficiales de interés general que se publican en el *Boletín Oficial* de la provincia, nos pone en el caso de modificar tambien las condiciones de la suscripcion y á ellas arreglaremos las cuentas respectivas á los señores abonados que la tengan adelantada.

Las bases de esta para lo sucesivo las hallarán nuestros lectores á la cabeza del número próximo.

VARIEDADES.

Cómo ha de ser...!—Teatro.—Cuestion de fórmula.—Bailes.

Estamos ya bien entrados en la estacion estival y en Madrid, así como en las demás provincias del interior, debe hacer un calor de órdago; sin embargo son aun rarísimos los bañistas que han acudido á nuestras playas y por demás escasos los forasteros que á la ciudad llegan. La cruzada que los periódicos de España levantaron al principio de la temporada con el patriótico objeto de contener la emigracion al extranjero ha surtido hasta ahora el efecto contrario, si hemos de dar crédito á las correspondencias que en la península se han recibido de los puntos balnearios franceses; segun las cuales es tal ahi la aglomeracion de bañistas forasteros y principalmente de españoles que apenas se pueden ya servir los pedidos de habitaciones que hacen muchas familias madrileñas.

Lo peor es que el empeño de éstas llega á tan alto grado que por ir á Francia son capaces de quedarse á la luna de Valencia si no encuentran donde albergarse.

¡Como ha de ser...! Paciencia y barajar, como diz Cervantes que dijo Montesinos.

No por eso se ve desamparado el Sardinero, donde aunque solo sea de santanderinos nunca falta concurrencia. De todos modos es bien triste tener que decir aquello de: *Juan Palomo, yo me lo guiso y yo me lo como.*

¿No han visto ustedes los maravillosos cuadros disolventes?

A los que han estado en el teatro el sábado y domingo nada tenemos que decirles para realzar el mérito de la funcion; pero algo hay que contar á aquellos de nuestros lectores que no presenciaron la funcion.

Los artistas italianos encargados de la parte filarmónica tocaron escogidas plezas y arrancaron en su ejecucion algunos aplausos: nada mas que algunos, porque para arrebatar al público de Santander, tan inteligente en el arte de Bellini, es preciso hacer maravillas como se diria del fusil Chassepot.

El ventrílocuo llamó poderosamente la atencion y escitó la hilaridad de los circunstantes que le llamaron con insistencia al palco escénico, para admirar una vez mas su rara habilidad.

Y llegó su turno á los cuadros disolventes. Se apagó de repente la lucerna y todos los mecheros de gas; entonces, como que les cubria la máscara de la oscuridad se hicieron osados los que se preciaban de chuscos y armaron una de gritos, pullas etc. etc. que no sabemos en lo que hubiera parado si la atencion no se fijara cautiva en la belleza de los cuadros.

La funcion del sábado concluyó á las once y media, y á las once la del domingo.

Ya tenemos á la Montañés (aquella travessilla y graciosa tiple de marrás) y á Maximino Fernandez, con su correspondiente troupe, como quien dice á las puertas del teatro.

Esto es lo que se murmura: pero estamos seguros de que entrarán en el coliseo? Mucho lo dudamos y mucho mas lo dudaremos si la empresa suelta, como de costumbre, la consabida fórmula de siempre que el abono cubra los gastos, etc. etc., fórmula que tiene ya muy escamado al público.

Venga la compañía, pues el que no se arriesga no pasa la mar; y habiendo, como ha habido estos dias, dinero que gastar en volatines, romerías, verbenas y francachelas no faltará para hacer millonarios hasta á los bomberos; y si despues de todo el resultado no fuese tan satisfactorio, con levantar el campo y hacer una retirada oportunamente, como la hicieron Casañer y comparsa, quedará zanjada la cuestion.

Los bailes de campo! Hé aquí lo que forma hoy el objeto de la mayor parte de las conversaciones que palidecen. Hablando de ellos una tertulia se reanima y los circunstantes charlan hasta por los codos: la jóven suspira, el pollo sonríe, la mamá se muestra mas amable que de ordinario, el papá se pone grave y saca el pañuelo para hacer que se enjuga el sudor, ráscase el pelo y despues estornuda, diciendo que en el campo se costipó, aunque sea mentira: el cuadro, en fin, adquiere vida propia y un colorido para gente familiar y franco.

Y lo cierto es que lo agradablemente que en los jardines del Reganche se pasan las veladas de verano, en medio de tantísima linda polla, hace olvidar por un breve momento los sinsabores que afligen á la asendereada humanidad en este tenebroso valle de lágrimas.

No ha de terminar esta pequeña revista con la palabra lágrimas, porque tal vez dejaria en las sensibles lectoras de LA ABEJA una impresion poco grata. Acabaremos dando en su nombre un voto de gracias á la comision directiva de los bailes de campo por el acierto con que los ordena y dispone, y anunciando que es probable que el próximo tenga lugar el dia 4 del mes que viene.

Ah! Es preciso que no olviden, ni ignoren las niñas que fueron las primeras en asistir á los bailes cuan agradecidos les quedaron los pollos por su puntualidad, y á las que se hacen desear suplican los mismos que no les hagan pasar un solo que no tiene nada de agradable.

SECCION MARÍTIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Paillebot Caridad, de 18 ts., cap. D. A. de Pasages con duelas á D. E. Sierra.
Lanchon San José, de 16 ts., cap. D. P. de Santofia con hierro á D. M. Obregon.
Quechemarin Bayonesa, de 45 ts., cap. Ibaceta, de Bayona con 320 barricas sebo á los señores Perea y Compañía: 1 bulto pieles á D. P. Mendiconague.

Vapor Vizcaino-Montañés, de 56 ts., cap. D. R. Goicoechea, de Bilbao con 20 bultos hierro á don C. Jado: 13 id. hojalatas á D. T. Gomez y Compañía; tejidos y otros efectos para varios.

BUQUES DESPACHADOS.

Lanchon María Josefa, de 14 ts., cap. D. S. Gabas, para Santofia con azúcar, cacao, jabon y otros efectos.

Vapor Vizcaino-Montañés, de 56 ts., cap. D. R. Goicoechea, para Santofia con 452 sacos harina.
Goleta Nicolasa, de 49 ts., cap. D. M. Duró, para Villagarcía con vino, centeno y otros efectos.

SERVICIO DEL CORREO POR LA COSTA.

Desde el dia 1.º de julio la empresa de diligencias titulada

La Esperanza

establece un servicio diario por Laredo, Castro y Bilbao en combinacion con los trenes que salen de Bilbao para Castrejon y Francia y con los de Santander para Valladolid y Madrid, habiéndose hecho con este objeto elegantes y cómodos carruajes.

Salida de Santander, á las cuatro y media de la tarde.
Idem de Bilbao, á las diez de la noche.
Despacho de billetes en Santander, don José Horga, en Laredo, D. Remigio Enciso, en Castro D. Isidoro Lambarri y en Bilbao D. Guillermo Celayaran (Arenal.)

6-1

Administracion de Correos de Santander.

Desde el dia 1.º de Julio, saldrá de esta la correspondencia para Bilbao y demás pueblos del tránsito, por el camino nuevo de la costa, á las 4 1/2 de la tarde, y la que venga de aquellos pueblos se recibirá en esta á las 10 1/2 de la mañana.—Santander 30 de Junio de 1868.—Manuel Gomez Salas.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

